
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура +5…+10.

15 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный с переходом на юж-
ный, умеренный; температура ночью -3…+2, днём 
+5…+10.

16 марта по области – переменная облачность, 
местами небольшие осадки, преимущественно – в 
виде дождя; ветер южный, умеренный; температура 
ночью -3…+2, днём +4…+9.
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ВРемя ноВостей

задел прочности губернатора
Почти 68 процентов воронежцев допускают для себя 

возможность проголосовать за Алексея Гордеева, если бы 
губернаторские выборы состоялись сегодня.

Таковы результаты опроса, проведённого сотрудниками 
Института общественного мнения «Квалитас» 24-26 февраля 
методом телефонного интервью. На их вопросы ответили 606 
жителей областного центра. Вывод очевиден: подавляющее 
большинство горожан готовы опять доверить судьбу региона 
Алексею Гордееву. Цифра поддержки впечатляющая, хотя на 
выборах губернатора в 2014 году результат был более весомым 
– 84 процента голосов избирателей.

Предприниматели поборются  
за престижную премию

В Воронежской области 14 марта стартует приём заявок 
на участие в премии имени Вильгельма Столля.

Об этом сообщила на встрече с губернатором Алексеем Гор-
деевым руководитель оргкомитета премии имени Вильгельма 
Столля, член Гражданского собрания «Лидер» Наталия Хван. В 
этом году организаторы добавили несколько новых номинаций. 
По традиции вручение бизнес-премии состоится в Воронеже 
26 мая и будет приурочено к празднованию Дня российского 
предпринимательства. Напомним, премия имени выдающе-
гося воронежского предпринимателя конца XIX – начала XX 
века была учреждена Гражданским собранием «Лидер» по 
инициативе Алексея Гордеева. Она является знаком высокого 
признания заслуг предпринимателей в сфере экономического 
и социального развития Воронежской области. 

Борисоглебск определился с главой
На пост сити-менеджера города Борисоглебска вновь за-

ступил Андрей Пищугин.
Десятого марта состоялась пятая сессия Борисоглебской 

городской думы седьмого созыва. По итогам открытого голо-
сования избран глава администрации Борисоглебского город-
ского округа. На должность мэра претендовали два кандидата: 
Андрей Пищугин, который с 23 декабря 2016 года исполнял 
обязанности главы администрации округа в качестве первого 
замглавы администрации, и начальник отдела ЖКХ, транс-
порта администрации Владимир Побережный. Открытым 
голосованием 26 депутатов проголосовали за Андрея Пищу-
гина и один – против. За Владимира Побережного никто не 
проголосовал. С избранным сити-менеджером будет подпи-
сан контракт на срок полномочий гордумы седьмого созыва, 
информирует пресс-служба администрации Борисоглебского 
городского округа.

Маршака изваяют в бронзе
В Москве поставят второй в стране – после Воронежа – 

памятник замечательному детскому поэту и нашему земляку 
Самуилу Яковлевичу Маршаку.

Мосгордума одобрила проект постановления об установке 
монумента на Лялиной площади на пересечении четырех пере-
улков. Его установка обойдется в десять миллионов рублей. 
Их изыскал Российский еврейский конгресс.

«Первоцвет» набирает обороты
С 1 марта по 31 мая 2017 года департамент природных 

ресурсов Воронежской области на территории региона про-
водит областную экологическую кампанию «Первоцвет».

В её рамках проводятся рейды, цель которых – выявить и 
пресечь факты уничтожения краснокнижных объектов рас-
тительного мира, а  также сбора первоцветов. К работе по 
защите экологии привлекаются общественные инспекторы, 
члены общественного экосовета, созданного при департамен-
те природных ресурсов и экологии Воронежской области, 
специалисты-биологи.

Вода тревоги нашей
В селе Власовка Грибановского района вода в реке Ворона 

поднялась до уровня моста. 
Местным дорожным службам экстренно понадобилось при-

ступить к съему ограждений с моста через реку, дабы их не снесло 
водой. Работа здесь проведена большая. А параллельно в селе 
прошел сход граждан. Тема была также посвящена подготовке 
к предстоящему паводку. Решено организовать дежурство экс-
тренных служб, врачей. Будет работать и лодочная переправа, и 
фельдшерский пункт. Коснулись и детей: на время паводка  их 
отправят в санаторий и Центр реабилитации несовершеннолет-
них, где они будут жить и учиться. 

Валерий ВалентиноВ

Во время визита замести-
тель главы военного ведомства 
заявил, что потребность всех 
силовых структур России в 
лёгких военно-транспортных 
самолетах Ил-112В составля-
ет более ста машин. 

– Мы будем ежегодно за-
купать столько таких самолё-
тов, сколько сможет собрать 
предприятие. Заводчане пла-
нируют довести производство 
до двенадцати машин в год, – 
подчеркнул Юрий Борисов. 

Заместитель главы военно-
го ведомства также напомнил, 
что Верховный главноко-
мандующий Вооружёнными 
силами РФ обозначил срок 
первого полёта Ил-112В. 

– Я думаю, что обяза-
тельства, взятые воронеж-
ским объединением перед 
Президентом РФ, будут, 
безусловно, выполнены и 
лёгкий военно-транспортный 
самолёт Ил-112В совершит 
первый полёт в июле нынеш-
него года, – заявил Юрий 
Борисов.

Ключевые задачи 
определены
Создание ил-112В вышло на завершающий этап. 
В этом убедился заместитель Министра обороны 
рФ Юрий Борисов, посетивший десятого марта 
Пао «Воронежское акционерное самолётострои-
тельное общество». 

педсоВет

рособрнадзор утвердил 
расписание итоговых 
экзаменов для вы-
пускников девятых и 
одиннадцатых классов 
российских школ. Всего 
по стране сдавать ЕГЭ в 
этом году намерено око-
ло 700 тысяч человек.

тамара гаШимоВа

Досрочный этап ЕГЭ нач-
нётся с 23 марта и продлит-
ся до 14 апреля, основной 
– с 29 мая по 1 июля. Кроме 
того, экзамены можно будет 
сдать в сентябре. Досрочный 
и основной этапы для один-
надцатиклассников начнутся с 
географии и информатики. На 
экзамен по базовой математике 
отправятся 31 мая, профиль-
ной – 2 июня. На пятое июня 
назначено обществознание, 
самый популярный из предна-
значенных на выбор. Седьмого 
сдают физику и литературу. 
Второй обязательный экзамен 
– по русскому языку состоится 
9 июня. На испытания по ино-
странным языкам отвели три 
дня – 13, 15 и 16 июня. Как и 
раньше, устная и письменная 
части проходят в разные дни. 
Проверить свои знания по 
биологии школьники смогут 
13-го, по химии и истории 
– 19 июня. С этого же дня и 
по первое июля назначены 
резервные дни. 

Получившие двойки по 
двум обязательным предметам 
– русскому языку и математи-
ке, а также получившие «неуд» 
второй раз по одному из этих 
предметов в резервный день, 
разрешат прийти на экзамен 
в сентябре – с 5-е по 16-е 
число. 

Экзамены для выпускни-
ков основной школы тоже 
разделены на три этапа. До-
срочный начнётся 20 апреля и 
продлится до 6 мая, основной 
– 26 мая по 29 июня, дополни-
тельный (сентябрьский) – с 
5 по 22 сентября. Основной 
поток стартует 26 мая с ино-
странных языков. На 30 мая 
назначен русский язык, на 1 
июня – история, биология, 
физика и литература. Ше-
стого июня девятиклассники 
должны написать экзамен по 
математике, а восьмого – по 
обществознанию, географии, 
химии и информатике. 

Всего по стране сдавать ЕГЭ 
в этом году намерено около 
700 тысяч человек. В Воро-
нежской области – 11 тысяч 
человек. Предпочтения, как и 
в прошлом году, отданы обще-
ствознанию, физике и химии. 
По традиции успешней сдают 
русский язык, чем математику. 
По данным департамента об-
разования, науки и молодеж-
ной политики Воронежской 
области, из почти 11 тысяч 
выпускников прошлого года 
сдать ЕГЭ на сто баллов смог-
ли 90 человек. Русский язык на 
сто баллов написали 66 ребят, 
химию – 10, математику про-
фильную – 4, физику – 2. На 
обществознание, физику и ин-
форматику пришлось по одно-
му суперотличнику. В 2014 
и 2015 годах стобалльников 
было 52 и 53 соответственно. И 
тогда воронежские школьники 
лучше всего написали русский 
язык (27 и 35), химию (13 и 
10), биологию (5 и 2). Приме-
чательно, что самые стабиль-
ные результаты показал экза-
мен по литературе. На каждые 
из трех лет пришлось по пять 
стобалльников. За нарушение 
правил проведения ЕГЭ без 
права пересдачи в 2016 году 
удалено 19 человек: 13 – за 
использование сотовых теле-
фонов и шесть – за шпаргалки. 
Без главного школьного до-
кумента остались 175 из 10991 
воронежского выпускника. 

Экзамены 
расписали
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В Воронежской области  
продолжается  

оСноВная ПодПиСКа  
на ВтороЕ ПолуГодиЕ 2017 г.  

на газету «Коммуна»

Валерий КаЗаноВ

Есть прорыв  
и в строительстве,  
и в сотрудничестве

Губернатор Алексей Гор-
деев отметил, что ЮВЖД 
играет важнейшую роль в 
развитии экономики Воро-
нежской области, является 
крупнейшим налогоплатель-
щиком, инвестором и работо-
дателем, принимает активное 
участие в реализации соци-
альных программ. 

– Среди всех видов пе-
ревозок пассажирские же-
лезнодорожные перевозки 
продолжают оставаться для 
населения самыми удобными 
и востребованными. Жители 
области высоко оценивают, 
что за последние годы за-
метно возросла организация 
и качество перевозок, повы-
шается комфорт, сократилось 
время в пути, – подчеркнул 
глава региона. 

Кроме того, Алексей Гор-
деев заявил, что РЖД и Во-
ронежской области удалось 
достичь договоренностей по 
такому непростому вопросу, 
как субсидирование приго-
родного железнодорожного 
транспорта – для многих же 
регионов он до сих пор оста-
ется острым. 

– Сегодня Воронежская 
область выделяет более 300 
миллионов рублей в год, 

чтобы покрывать потери 
перевозчика. Мы видим, как 
нам сделать так, чтобы раз-
вивать этот вид транспорта 
технологически, используя 
другую базу. Понимаем, что 
необходимо обновлять под-
вижной состав и развивать 
его непосредственно в городе 
Воронеже с учётом того, что 
он может стать дополнитель-
ным видом общественного 
транспорта, – сказал Алексей 
Гордеев.

По мнению губернатора, 
за последние годы удалось 
добиться взаимопонимания 
и эффективного взаимодей-
ствия по многим ключевым 
вопросам. Воронежская об-
ласть и РЖД имеют успеш-
ный опыт сотрудничества при 
осуществлении масштабных 
проектов. В числе перспек-
тивных направлений – строи-
тельство железнодорожной 
линии «Прохоровка – Жу-
равка – Чертково – Батайск», 
часть которой проходит и по 
территории Воронежской 
области.

– Сейчас на завершающую 
стадию вышло строительство 
в Кантемировском и Богу-

чарском районах двухпутной 
железной дороги в обход 
Украины. На нашем участке 
строят быстрее, чем с ро-
стовской стороны. Это тоже 
показатель нашего взаимо-
действия как на региональ-
ном, так и на муниципальном 
уровнях, – подчеркнул глава 
региона. 

успех не пришёл  
сам собой

Говоря об основных по-
казателях за 2016 год, на-
чальник ЮВЖД Анатолий 
Володько отметил, что маги-
страль продолжает активно 
наращивать свои техниче-
ские мощности. 

Начальник дороги на-
помнил о том, как непросто 
решался вопрос по рекон-
струкции железнодорожной 
станции Подгорное. И лишь 
благодаря вмешательству 
губернатора Воронежской 
области «Евроцемент груп» и 
ОАО «РЖД», в конце концов, 
сумели договориться. Работы 
велись в рамках строитель-
ства в посёлке Подгоренский 
новой высокотехнологичной 

линии по производству це-
мента, чтобы организовать 
единый технологический 
процесс при взаимодействии 
цементного завода и стан-
ции. 

На совещании также было 
отмечено, что руководство 
железной дороги вышло с 
предложением заключить с 
правительством Воронеж-
ской области и администра-
цией Бобровского района 
трёхстороннее соглашение о 
намерениях по строительству 
нового путепровода в наибо-
лее опасном участке на пере-
гоне «Бобров – Хреновая», на 
который приходится почти 
четверть всех ДТП. 

Руководство ЮВЖД уве-
рено, что тесная координация 
с органами власти Воронеж-
ской области и взаимное 
стремление в их решении 
позволят укрепить проверен-
ные временем партнёрские 
отношения с регионом. 

В ходе совещания стороны 
наметили перспективы взаи-
модействия в сфере пасса-
жирского комплекса ЮВЖД 
в границах Воронежской 
области в 2017 году. 

«я удовлетворён,  
как мы совместно 
работаем»

О т в е ч а я  н а  в о п р о с ы 
журналистов, губернатор 
Алексей Гордеев обратил 
внимание на эффективное 
взаимодействие правитель-
ства региона и руководства 
ЮВЖД. 

– Мы рады, что управле-
ние Юго-Восточной желез-
ной дороги находится в Во-
ронеже, и гордимся тради-
циями железнодорожников, 
их успехами, благодарны им 
за вклад в экономику и ста-
бильность региона. Сегодня 
мы наметили пути решения 
накопившихся проблем, а 
они есть и в основном связа-
ны с передачей профильных 
активов, со строительством 
тех или иных инженерных 
сооружений. Договорились, 
что мы подпишем совмест-
ный план действий и все 
эти вопросы возьмём под 
контроль. Я удовлетворён, 
как мы совместно работаем, 
– подвёл итог совещания гу-
бернатор Алексей Гордеев.

Партнёрство множит силы  
и сокращает расстояния
Экономика | Губернатор Алексей Гордеев считает РЖД надёжным партнёром Воронежской области
Железнодорожники 
Юго-Восточной маги-
страли вносят ощути-
мую лепту в развитие 
экономики региона. об 
этом заявил губерна-
тор алексей Гордеев 
10 марта на совеща-
нии с руководителями 
структурных подразде-
лений Юго-Восточной 
железной дороги. В 
нём также участвовали 
руководитель депар-
тамента транспорта и 
автомобильных дорог 
Воронежской области 
александр дементьев 
и начальник Юго-
Восточной железной 
дороги – филиала оао 
«рЖд» анатолий Во-
лодько.

Алексей Гордеев: «ЮВЖД играет важную роль в развитии экономики Воронежской области».
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галина роХмин

Грамотами и медалями за за-
слуги перед атомной отраслью 
награждены более 30 человек. 
В их числе директор филиала 
«Нововоронежатомтехэнерго» 
Степан Константинов, замести-
тель директора по производ-
ству и эксплуатации «Концер-
на Рос энергоатом» Александр 
Крупский, заместитель главного 
инженера Нововоронежского фи-
лиала дирекции по сооружению 
«Атомэнергопроект» Александр 
Вислогузов, заместитель главного 
инженера по электротехническо-
му оборудованию НВ АЭС Сергей 
Смирнов. Указом Президента 

РФ за вклад в развитие атомной 
отрасли России почётное звание 
«Заслуженный работник атомной 
промышленности Российской 
Федерации» присвоено главному 

инженеру НВ АЭС Анатолию Фё-
дорову. За каждым награждённым 
стоят тысячи проектировщиков, 
строителей, работников станции. 
И на каждом этапе работы от 

коллектива требовались воля, 
характер, высокий уровень от-
ветственности и нацеленность на 
результат.

окончание | страница 2

И снова первые!
событие | В Нововоронеже состоялась церемония награждения участников ввода  
в эксплуатацию энергоблока №1 НВ АЭС-2 с реактором ВВЭР-1200 поколения «3+»

Генеральный директор госу-
дарственной корпорации по 
атомной энергии «росатом» 
алексей лихачёв вручил 
государственные и ведом-
ственные награды всем, 
кто внёс решающий вклад в 
подготовку и сдачу в про-
мышленную эксплуатацию 
самого мощного в атомной 
энергетике россии и перво-
го в мире энергоблока 
нового поколения.
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Алексей Лихачёв (слева) на смотровой площадке.
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Заместитель главы военного ведомства уверен,  
что заказ будет выполнен в срок.
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В течение десяти лет много сложностей было преодолено 
на пути к сегодняшнему пуску инновационного головного 
энергоблока. Ровно год назад, в марте 2016-го, здесь начали 
загрузку ядерного топлива в активную зону реактора. Заби-
лось сердце первого энергоблока нового поколения. Затем 
был целый ряд испытаний в различных режимах его работы, 
проверок с целью тестирования нового оборудования. Спра-
ведливости ради надо сказать, что подобные проекты есть в 
США и Франции. Однако именно российский энергоблок 
(официально он теперь называется первый энергоблок НВ 
АЭС-2) стал первым в мире, введённым в промышленную 
эксплуатацию. В нём использованы новейшие достижения 
и разработки, отвечающие всем постфукусимским требо-
ваниям. Реактор ВВЭР-1200 обладает тремя ключевыми 
преимуществами: высокая производительность, долговеч-
ность и безопасность. 

– Ввод энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 в 
промышленную эксплуатацию – это мировой рекорд. 
Единственная пока полностью реализованная референция 
в категории «3+» крайне важна для того, чтобы проводить 
энергозамещение выводимых из эксплуатации энерго-
блоков и поддерживать энергобаланс страны. Кроме того, 
энергоблоки ВВЭР-1200 поколения «3+» мы будем строить 
более чем в десяти странах мира. 

И теперь у нас есть уникальная возможность – не только 
на словах рассказать зарубежным партнёрам обо всех преи-
муществах этого проекта, но и показать на деле, – отметил 
Алексей Лихачёв.

Нынешний визит 
главы Росатома на стан-
цию оказался первым 
после сдачи в промыш-
ленную эксплуатацию 
энергоблока №1 НВ 
АЭС-2, которая состоя-
лась всего несколько 
дней назад – 27 фев-
раля, и стала важным 
событием в мировой 
атомной энергетике. С 
момента энергопуска по 
настоящее время блок 
уже выработал более 1,8 
миллиарда киловатт-
часов электроэнергии. 
Глава Росатома поже-
лал долгой, безаварийной, надёжной эксплуатации инно-
вационного энергоблока, и выразил уверенность в том, 
что новый ВВЭР-1200 впишет немало славных страниц в 
историю «колыбели технологий ВВЭР» – Нововоронеж-
ской АЭС.

Ход, темпы сооружения и сроки ввода в эксплуатацию 
строящегося блока-близнеца первого энергоблока – блока 
№2 НВ АЭС-2 – обсуждались на рабочем совещании. Ди-
ректор Нововоронежской АЭС Владимир Поваров сообщил, 
что инвестиции на его сооружение в 2017 году за счёт всех 
источников финансирования составят 8,77 миллиарда 
рублей.

В ходе визита главы Росатома Алексея Лихачёва состоя-
лась рабочая встреча с губернатором Алексеем Гордеевым. 
Речь шла о взаимодействии правительства Воронежской 
области и городской администрации Нововоронежа с 
Гос корпорацией Росатом. Соглашение между Росатомом 
и правительством Воронежской области действует с 2012 
года. Оно позволило поддержать программы благоустрой-
ства «атомного» города Нововоронежа за счёт дополни-
тельных налоговых отчислений предприятий Росатома. 
Алексей Лихачёв заверил, что все свои обязательства 
перед Нововоронежем и областью Росатом выполнит в 
полном объёме. 

– Иван Фёдорович, в каком 
аспекте аграрная экономическая 
наука рассматривает понятие 
«устойчивая сельская терри-
тория»?

– Под устойчивым разви-
тием этого жизненно несущего 
пространства мы понимаем 
такое обновление нашей де-
ревни, при котором обеспечи-
ваются рост экономики, пол-
ная и продуктивная занятость 
трудоспособного населения, 
повышение качества жизни 
в сельских районах. Первый 
принцип – это развитие села 
как взаимосвязанного с горо-
дом самобытного социально-
производственного комплекса. 
Второй принцип – это со-
четание государственного со-
циального партнерства с мест-
ным предпринимательством, 
гражданской инициативой. 
Третий принцип – это создание 
благоприятных условий для 
развития сельской семьи как 
основной ячейки сельского со-
циума. Этот принцип, конечно 
же, выделяет статус семейно-
крестьянской фермы, стимули-
рование усадебно-жилищного 
строительства, предоставление 
льгот в обзаведении жильем по 
мере рождения детей, выделе-
ние денежной компенсации на 
их содержание в тех местах, где 
нет ещё дошкольных учреж-
дений. 

Все эти категории обустрой-
ства человека на земле в рамках 
реализуемой федеральной це-
левой программы «Социальное 
развитие села» и аналогичных 
программ на уровне регионов, 
безусловно, позволяют не толь-
ко активизировать ресурсы для 
экономического подъема села, 
но и дать возможность привне-
сти цивилизацию в деревеньки, 
что оказались за её гранью.

Политика создания устой-
чивых сельских территорий 
должна, на наш взгляд, быть на-
правлена не на оснащение сель-
хозпроизводства прорывными 
технологиями, как можно было 
бы подумать, а, прежде всего, 
на инфраструктуру поселения 
– энергетики, дорог, жилья, ме-
дицины, образования, других 
составляющих цивилизованно-
го быта. Иначе идея политики 
воспроизводства человеческого 
капитала, улучшения качества 
жизни на селе так и останется 
в формате привлекательного 
проекта.

– Иван Фёдорович, но ведь 
предпринимательским структу-
рам, наверное, невыгодно на-
чинать свой бизнес с той же до-
роги, которая связана с риском 
оказаться в проигрыше?

– На этот счет есть исследо-
вание лауреата Нобелевской 
премии американского эконо-
миста Джерри Сакса, который 
считает, что инфраструкту-
ра является базой всякого 
развития. Она есть пусковой 
механизм любой организо-
ванной экономики и должна 
быть запущена непривычным 
способом, потому что рынок 
ее никогда не создаст. Этот пу-
сковой механизм связан с поня-
тием «индустрия». Латинское 
слово industria в средние века 
означало вовсе не промышлен-
ность, а элементарные понятия 
– трудолюбие, созидание. Вот  
оно-то, это трудолюбие, бла-
годаря работающим, хозяй-
ственно мыслящим людям, 
и определяло всегда деловой 
климат деревни – сделать ее 
богаче, зажиточнее. А когда на-
ступали трудные времена, то и 
выживала она куда легче.

Наш институт выпустил 
капитальную монографию 
«Инновационные основы си-
стемного развития сельского 
хозяйства», где особо под-
черкнуто: основополагающей 
задачей власти, труда и капи-
тала в развитии села является 
социальное партнерство. В том 
смысле, чтобы создавать усло-
вия для труда, комфортного 
быта селян, чтобы они могли 
сами зарабатывать, иметь соб-
ственный бизнес, свой про-
мысел. Поэтому важно сделать 
стратегическим приоритетом 

инвестиции не только и не 
столько в новые технологии, 
сколько в человека, в наращи-
вание социального капитала. В 
этом, по нашему убеждению, и 
заключается тот самый «непри-
вычный способ» пуска меха-
низма организованной эконо-
мики по теории нобелевского 
лауреата Джерри Сакса.

Деревенское поселение об-
ретает постоянных жителей 
лишь при переходе к город-
скому типу обустройства с 
заменой саморазрушающейся 
социальной, производствен-
ной инфраструктуры на но-
вую сеть жизнеобеспечения: 
тех же нормальных дорог, 
современных школ, медицин-
ских, детских, дошкольных 
учреждений и прочей инфра-
структурой.

– Но всё это стоит больших 
денег!

–  Н о  п о т о м  з а т р а т ы ,  
безусловно, сторицей окупятся. 
Соединение государственной 
стратегии по укреплению сель-
ских территорий с рыночным 
механизмом, на наш взгляд, 
наиболее удачно складывается 
сегодня в социальном партнер-
стве правительства Воронеж-
ской области с крупными пред-
принимательскими структура-
ми. Первое соглашение на этот 
счет заключено в Россошан-
ском районе с председателем 

совета директоров сельхозком-
пании «Дон-Агро» Николаем 
Ольшанским. Другой договор 
о взаимном сотрудничестве 
– с ПАО «Московский инду-
стриальный банк», который 
вкладывает деньги в развитие 
конкретного производства, тем 
самым стимулируя деловой 
климат на селе. А это, прежде 
всего, более совершенная тех-
нология труда, новые рабочие 
места, повышение качества 
жизни сельского человека. 

Наиболее масштабно осу-
ществляются эти преобразо-
вания компанией ГК «Агротех-
Гарант», которая обрабатывает 
земельную площадь в 60 тысяч 
гектаров и последовательно 
вкладывает средства в разви-
тие социальной и инженерной 
коммунальной инфраструк-
туры на территориях шести 
сельских районов региона. 
Назову среди них Аннинский, 
который является одним из 
опытных научно-практических 
полигонов нашего НИИ. Вся 
социальная система направ-
лена здесь, прежде всего, на 
улучшение демографической 
и трудоресурсной ситуации. 
Отличительный показатель: за 
истекшее пятилетие по сравне-
нию с предшествующим у ан-
нинцев было справлено втрое 
больше свадеб. Крестьянская 
многодетная семья начинает 
входить в систему престижных 
ценностей населения. При 
реализации «Материнского 
капитала» повсеместно вос-
пользовались правом на при-
обретение комфортного жилья. 
В таких семьях – до трех и 
более ребятишек. И пришлось 
районному руководству поза-
ботиться о расширении сети 
ясель, детских садов, изыска-
нии дополнительного финан-
сирования медпунктов, школ, 
учреждений культуры. 

Продуманная система ор-
ганизации сельского быта и 
труда, предложенная главой 
района кандидатом экономи-
ческих наук Василием Ивано-
вичем Авдеевым, позволила 
упорядочить миграционный 
процесс. Прибавилось число 
желающих прописаться в де-
ревне, вернуться к порогу отче-
го дома, что, безусловно, тоже 
способствует установлению 
делового климата. Сегодня это 

муниципальное объединение 
– в первой пятерке региона 
по производству зерна, мяса, 
молока. Воспроизводство со-
циального капитала, увеличе-
ние численности работающих 
крестьянских семей – это и есть 
тот самый пусковой механизм, 
который логически вписыва-
ется в районную схему созида-
тельного потенциала.

Принцип воспроизвод-
ства человеческого капитала, 
включающий масштабность, 
системность, комплексность, 
ответственность, столь же 

позитивно сказывается се-
годня на деловом климате 
Лискинского, Россошанского, 
Павловского муниципальных 
образований, где устойчивая 
сельскохозяйственная терри-
тория прежде всего ассоции-
руется с обновлением деревни, 
инновационным развитием 
экополитики.

Индустриализация в поня-
тии «трудолюбие» – это, пре-
жде всего, профессиональные 
качества работающего чело-
века. Что касается притока 
кадров для села, способных 
профессионально налаживать 
труд и быт селян, то, очевидно, 
без возврата к системе госу-
дарственного финансирования 
или сервисного софинансиро-
вания сельскохозяйственных 
вузов, колледжей, техникумов, 

отбора лучших студентов с 
помощью экзаменов, высо-
кое качество их профессио-
нальной подготовки не будет 
обеспечено. Министерство 
образования и науки, на наш 
взгляд, точно должно знать, 
какие специалисты и в каком 
количестве наиболее востре-
бованы аграрным сектором, 
и предлагать выпускникам 
дневных отделений первые 
рабочие места, то, что прежде 
называлось распределением. 

Теперь же каждый выпуск-
ник, в принципе, распределя-
ется «по-своему», кем угодно, 
но только не специалистом 
в аграрном секторе. Это по-
зволяет агронауке сделать 
вывод: обеспечение сельско-
хозяйственного производства 
профессионалами, в том числе 
кадрами массовых профессий, 
за послереформенные годы 
сократилось, как говорится, 
в разы. В профессиональной 
структуре современных вы-
сокотехнологичных сельхоз-
предприятий возник удельный 
вес работников старших воз-
растных групп с недостаточно 
высоким уровнем образования 
и острый дефицит экономи-
стов, инженеров, агрономов, 
зоотехников, других ведущих 
специалистов.

– А профессионал в деревне 
всегда был в цене…

– Теперь же, при много-
укладной рыночной эконо-
мике, без него вообще просто 
не обойтись! Когда мне на-
зывают адрес того или иного 
эффективного собственника 
земли, то я непременно связы-
ваю такой адрес с тем самым 
деловым климатом, который 
обязывает хозяйствовать умно, 

просчитанно. У такого пред-
принимателя бухгалтерия не 
только считает, но и далеко 
заглядывает вперед. Ей, к при-
меру, важен не рекордный 
показатель сбора той же сахар-
ной свеклы, скажем, в 400-500 
центнеров с гектара, а то, как 
этот урожай определить, пере-
работать и взять с него доход. 
А если рекордный сахарный 
корень некуда свезти – у завода 
не хватает мощности довести 
все сырье «до ума», то зачем же 
предпринимателю ставить «ре-
корды» в смысле оставленных 
на зимнем поле буртов?

Устойчивое развитие сель-
скохозяйственной территории 
при дефиците профессионалов 
– невозможно. Значит, главен-
ствующим принципом сотворе-
ния делового климата в деревне 
должна стать, на наш взгляд, 
адресная подготовка специали-
стов, собирание, привлечение 
рабочих рук к созданию того 
самого пускового механизма, 
который называется инфра-
структурой. И тут никак не 
обойтись без индустриального 
народа с его квалификацией, 
умелостью, без предпринима-
тельского ума на уровне тре-
бований прогресса XXI века. 
Все это напрямую касается и 
бизнес-структур. 

Счет, расход, приход – все 
это, конечно, чрезвычайно 
важно, но если к такому счету 
добавится и стимулирование 
деловой активности в том или 
ином аграрном сообществе, то 
приход «домашнего рубля» 
может стать куда прибыльнее 
«заезжего доллара».

– Стимулирование в чём?
– Мы считаем: требуется 

перераспределение финансо-
вых потоков в пользу поддерж-
ки сельских производителей, 
соделывание благоприятной 
институционной предпри-
нимательской среды, того же 
местного самоуправления. 
Деньги работают только там, 
где создан деловой климат, где 
в престиже – не благие наме-
рения, а рыночные механизмы, 
где ресурсы государства выде-
ляются прозрачно, невзирая на 
лица. Деньги успешно работа-
ют там, где их не распределяют, 
а привлекают, обеспечивая все, 
что они любят. А любят денеж-
ки, прежде всего, порядок. У 
государства, даже в условиях 
острого дефицита финансов, 
есть возможность стимулиро-
вания перспективных отраслей 
агроэкономики. Например, 
через целевое проектное фи-
нансирование, через конкретно 
расписанный план работы каж-
дого ведомства, каждого органа 
власти, крупных предпринима-
тельских структур. При таком 
порядке вещей каждый знает, 
что, когда, кому необходимо 
делать, какую лепту внести и 
ясно видеть, кто виноват в том 
или ином срыве.

Такой порядок, думаю, ис-
ключает и нажим на бизнес так 
называемыми неналоговыми 
сборами, которых в России 
уже где-то за полусотню раз-
новидностей на федеральном 

уровне и около 70 – на регио-
нальном. Среди них и утили-
зационный сбор, и торговый, 
и охранный, и дорожный, и 
десятки других, которые у нас 
вовсе не считаются налогами, 
хотя имеют все признаки на-
логовых платежей по класси-
фикации Всемирного банка. 
При таком раскладе, когда в 
среднем нашему бизнесу при-
ходится отдавать почти поло-
вину прибыли, мы стабильно 
попадаем в лидеры мирового 
антирейтинга по нагрузке на 
предпринимательство.

– Иван Фёдорович, когда 
говорят о деловом климате, о 
наведении порядка на земле, то 
на первый план, обыкновенно  
выдвигают принцип справедли-
вости. В чём, на ваш взгляд, он 
выражается?

– Конечно же, в гуманитар-
ном измерении экономики. 
Это измерение строится не 
только в партнерстве власти, 
труда и капитала – достойно 
наладить труд и быт селян, но 
и укрепить человека в вере, что 
он далеко не последняя спица в 
хозяйственной колеснице, что в 
устройстве жизни на земле он 
тоже может в чем-то выделить-
ся, найти свое дело. Аграрная 
наука считает: сегодняшние 
законы должны всячески со-
действовать тому, чтобы при 
развитии механизации, автома-
тизации в сельском хозяйстве, 
объективно снижающей по-
требность в рабочей силе, чело-
век в деревне никоим образом 
не оставался без работы. 

Экономическая наука до-
казывает: нужно развивать 
местные промыслы. Чтобы 
работали пекарни, маслобой-
ни, сыроварни. Чтобы, к слову, 
вернулась, например, тради-
ционная практика настрига 
овечьей шерсти для валяния 
валенок, которые в русские 
зимы никогда не выходили из 
моды. Нашелся бы заработок 
и для сельских ремонтников 
цифровой, бытовой техники, 
для портных, сапожников, 
парикмахеров, а может быть, 
даже и для массажистов в са-
лоне красоты в современной 
деревне.

В сельской России, в отли-
чие от западных стран, нет пе-
реизбытка рабочей силы. У нас 
– гигантская территория, и она 
требует большого количества 
мыслящих и работающих лю-
дей, которые и есть мера всему. 
Так что деловой климат на селе 
в рамках реализации федераль-
ной программы «Социальное 
развитие села» можно считать 
действом сплачивания людей. 
Хочется на этот счёт привести 
высказывание замечательного 
российского историка Нико-
лая Михайловича Карамзина, 
жившего ещё в эпоху великого 
Пушкина: «Любовь к собствен-
ному благу производит в нас 
любовь к Отечеству, а личное 
самолюбие – гордость народ-
ную, которая служит опорою 
патриотизма».

Беседовал  
Владимир  

ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ.

Под устойчивым развитием сельских 
территорий наука понимает такое обновление 

нашей деревни, при котором обеспечиваются 
рост экономики, полная и продуктивная занятость 
трудоспособного населения, повышение качества 
жизни в сельских районах.

Ввод энергоблока №1 
Нововоронежской 

АЭС-2 в промышленную 
эксплуатацию – это мировой 
рекорд. Единственная пока 
полностью реализованная 
референция в категории «3+» 
крайне важна для того, чтобы 
проводить энергозамещение 
выводимых из эксплуатации 
энергоблоков и поддерживать 
энергобаланс страны.
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АПК: вчера, сегодня, завтра | Политика создания устойчивых сельских территорий должна быть направлена прежде всего  
на развитие инфраструктуры – энергетики, дорог, жилья, медицины, образования, других составляющих цивилизованного быта

cОциУМ

Деловой климат деревни  
начинается с её обустройства
В мире экономики всё связано. Если это касается 
устойчивого развития сельских территорий с 
земельными, трудовыми, материально-техническими 
ресурсами, определяющими потенциал и облик 
страны, то такой взаимосвязанный подход к 
самоорганизации сельского общества позволяет 
обеспечивать и деловой климат в деревне.
На эту тему – беседа с академиком Российской 
академии наук, Заслуженным деятелем науки 
РФ, председателем Учёного совета Научно-
исследовательского института экономики и 
организации управления АПК Центрального 
Черноземья Иваном ХИЦКОВЫМ.

Академик Иван Хицков.

Алексей ГордееВ, губернатор Воронежской области, академик рАН; олег КороЛеВ, губернатор Липецкой области;  
Александр НИКИтИН, губернатор тамбовской области; евгений САВчеНКо, губернатор Белгородской области, 

 член-корреспондент рАН; Геннадий МАКИН, заместитель губернатора Воронежской области;  Василий АВдееВ, глава Аннинского 
района Воронежской области; Владимир ВерзИЛИН, председатель Комитета по транспорту, дорожному хозяйству и безопасности 

Воронежской областной думы; Геннадий роМАНеНКо, академик рАН, вице-президент рАН; Иван УшАчеВ, академик рАН,  
член президиума рАН; Василий зАКшеВСКИй, академик рАН, директор ФГБНУ НИИЭоАПК Цчр россии;  

Александр ПетрИКоВ, академик рАН, директор ВИАПИ им. А.А.Никонова; Сергей шАБУНИН, академик рАН,  
директор Всероссийского научно-исследовательского ветеринарного института патологии, фармакологии и терапии.

В четверг, 16 марта, академику Российской академии наук,  
Заслуженному деятелю науки Российской Федерации, председателю Учёного совета ФГБНУ 

«Научно-исследовательский институт экономики и организации агропромышленного 
комплекса Центрально-Чернозёмного района Российской Федерации» 

Ивану Фёдоровичу ХИЦКОВУ 
исполняется 80 лет

Многоуважаемый Иван Фёдорович!
Примите самые искренние и сердеч-

ные поздравления по случаю Вашего 
80-летия!

Вас знают и ценят не только как 
видного ученого-аграрника, академика 
РАН, но и как талантливого организатора 
Научной школы, которая помогает агра-
риям ЦЧР модернизировать сельское 
хозяйство, определять пути его развития 
на основе совершенствования методов 
управления.

Школа академика Хицкова – это и 
Школа Вашего богатейшего жизненного 
опыта, прошедшего серьезную проверку 
временем. Вам очень пригодилась в 
жизни крестьянская закалка – нелегкое 
послевоенное детство, трудовые колхоз-
ные будни после сельской школы. Затем 
Вы посвятили себя работе в комсомоле, 
партийных органах и, конечно же, в 
Научно-исследовательском институте 

экономики и организации агропромыш-
ленного комплекса Центрального Черно-
земья России, руководству которым Вы 
отдали многие годы.

Когда говорят о Вашей научной 
Школе, то, прежде всего, имеют в виду 
формирование потенциала научных 
аграрных кадров. Сегодня в его активе 
– 8 докторов и 21 кандидат экономи-
ческих наук, другие видные ученые-
аграрники, прочно связавшие свою 
жизнь с организационно-экономическим 
развитием АПК. 

Результаты исследований НИИ, 
Ваши научные труды широко использу-
ются федеральными и региональными 
органами управления АПК, сельскими 
товаропроизводителями, с которыми 
ученые постоянно поддерживают дело-
вое сотрудничество.

Ваша более чем полувековая научная 
деятельность отмечена высокими на-

градами – орденом Трудового Красного 
Знамени, орденом Почета, семью меда-
лями СССР и РФ, Почетным знаком 
правительства Воронежской области 
«Благодарность от земли Воронежской» 
и знаком отличия «За заслуги перед Во-
ронежской областью». 

Вы и сегодня продолжаете с успехом и 
достоинством служить науке, как всегда 
ставя во главу угла ее высокое предназ-
начение – быть основой прогресса.

В этот знаменательный день от всей 
души желаем Вам, уважаемый Иван 
Федорович, и впредь столь же успешно 
работать на благо Черноземного края! 
Пусть Вам и Вашему делу и дальше со-
путствует успех в том самом главном, 
чему Вы посвящаете свою созидательную 
жизнь, – достижению блага! Крепкого 
здоровья, душевного мира, благополучия, 
новых творческих успехов в служении 
отечественной науке!
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И снова первые!

Миллионы – в бюджет и детям
В результате деятельности судебных приставов – исполнителей 
Воронежской области в прошлом году в пользу детей взыскано 
свыше 256 миллионов рублей, из них около 30 миллионов 
рублей – в результате применения полномочий по ограничению 
выезда должников из рФ. 

Об этом шла речь на пресс-конференции главного су-
дебного пристава Воронежской области Веры Поповой, 
посвящённой подведению итогов деятельности Управления 
Федеральной службы судебных приставов по Воронежской 
области в 2016 году. Судебные приставы осуществили свы-
ше 2800 приводов лиц, уклоняющихся от явки по вызову 
суда (судьи), выполнили свыше 46 тысяч заявок на обе-
спечение безопасности судей и иных участников судебных 
процессов. При реализации полномочий по оказанию ор-
ганам внутренних дел содействия в розыске и задержании 
лиц, скрывшихся от органов дознания, следствия или суда, 
разыскан и задержан 101 человек. 

Рост возбужденных исполнительных производств в 
минувшем году составил 77 процентов, в количественном 
выражении – свыше 867 тысяч. Вера Попова отметила, что 
впервые общее количество находившихся на исполнении 
исполнительных производств в службе превысило милли-
онный рубеж. Фактическим исполнением окончено свыше 
504 тысяч исполнительных производств различных катего-
рий. В результате фактического исполнения постановлений 
ГИБДД в 2016 году в бюджет перечислено 262 миллиона 
рублей, это более чем в два раза больше, чем в 2015 году (130 
миллионов рублей). Общая сумма, взысканная в результате 
деятельности судебных приставов-исполнителей, составила 
4 миллиарда 442 миллиона рублей. 

В минувшем году на 29 процентов увеличилось коли-
чество исполнительных производств, в рамках которых 
накладывался арест на имущество должников. Стоимость 
арестованного имущества составила 1,8 миллиарда ру-
блей, что на 22 процента больше, чем в 2015 году. Сумма 
денежных средств, полученных от реализации имущества 
должников, – 66 миллионов рублей, информирует пресс-
служба УФССП России по Воронежской области.

Студентам указали на выход
Федеральная служба по надзору в сфере образования и 
науки по результатам проведённых проверок приостановила 
лицензию на осуществление образовательной деятельности в 
Борисоглебском филиале Института менеджмента, маркетинга 
и финансов. 

Это значит, что студентам придётся продолжать обу-
чение в другом вузе. Приостановка или аннулирование 
лицензии обязывает учредителя учебного заведения обе-
спечить перевод обучающихся, причём только с их пись-
менного согласия, в другие высшие учебные заведения по 
аналогичным направлениям подготовки. При этом должны 
быть сохранены все условия: форма обучения, курс и, 
разумеется, стоимость.

Напомним: в октябре 2016 года Рособрнадзор запретил 
приём абитуриентов в Институт социального образования, 
основанный в 1998 году. Причиной принятия подобного 
решения послужило невыполнение руководством вуза 
предписаний, выданных Рособрнадзором, в установ-
ленный срок. Также был приостановлен приём в Россо-
шанский филиал Воронежского экономико-правового 
института (ВЭПИ). Кроме этого, тогда же Рособрнадзор 
лишил аккредитации три направления подготовки в Воро-
нежском институте менеджмента, маркетинга и финансов 
(ИММиФ).

Тамара ГАшИмОВА, Анатолий КРУГЛОВ.
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КУльтУрА

В предчувствии  
«Грозы» 
Художественный руководитель и актёры 
Воронежского Камерного встретились  
с журналистами накануне премьеры 
драмы по пьесе А.Н.Островского 
Виталий ЧерникоВ

– «Грозу» мы уже несколько месяцев готовим, – расска-
зал Михаил Бычков. – Не могу сказать, что всё шло как по 
маслу… По всякому! Тем не менее надеемся, что результат, 
которого мы стремимся достичь, большинству зрителей 
будет интересен. Последние три мои работы связаны с 
русской классикой. Пушкин, Чехов, Островский… Для меня 
они соединяются в своеобразный цикл, триптих, который 
так или иначе выражает моё сегодняшнее ощущение от 
периода, который переживаю я лично, люди, которые меня 
окружают, и вся страна. 

Автор сценографии новой «Грозы» с её полемическими 
отсылками к текстам и фильмам о русской провинции века 
двадцатого – лауреат «Золотой маски» Эмиль Капелюш, ху-
дожник по костюмам – Юрий Сучков. Режиссёр признался, 
что в спектакле занято «непривычно большое для Камер-
ного театра количество актёров». В их числе – студенты 
курса. Им преподают Михаил Бычков и Юрий Овчинников, 
которому в новой «Грозе» досталась роль Дикого. В роли 
Марфы Кабановой на сцене Камерного впервые появится 
Тамара Цыганова, её зрители помнят по ролям в Воронеж-
ском ТЮЗе (до 1997 года) и в таких фильмах и сериалах, 
как «Азазель», «Тайны дворцовых переворотов», «В круге 
первом», «Бесы». 

Роль Катерины исполняет Татьяна Бабенкова, номинант 
на национальную театральную премию «Золотая маска-
2017». 

Михаил Бычков отметил: так совпало, что в российских 
театрах сейчас стали весьма активно ставить эту пьесу. 

– Наверняка вы слышали о постановке Андрея Могуче-
го в БДТ, или о той, что появилась на новой сцене театра 
имени Евгения Вахтангова. Вышли спектакли в Краснодаре, 
Санкт-Петербурге, в конце марта выйдет «Гроза» в Театре 
наций в постановке Евгения Марчелли… Такое время! 

На малой сцене тем временем идёт работа над спектаклем 
по пьесе Василия Сигарева «Алексей Каренин» (по мотивам 
романа Льва Толстого). Постановщик – Руслан Маликов, 
ранее создававший спектакли в Театре.doc, «Практике», Театре 
наций, а в настоящий момент ещё и руководитель курса в Во-
ронежском институте искусств. Главные роли – соответствен-
но, Алексея Каренина и Анны – репетируют Заслуженный 
артист России Юрий Овчинников и Людмила Гуськова. 

– Пьеса необычная, – делится впечатлениями Овчин-
ников. – Написанное Сигаревым я особо выделяю среди 
произведений других авторов. У него ремарки очень 
интересные, поэтому возникает ощущение некоей кине-
матографичности. Это взгляд немножко с иной стороны. 
Со стороны другого персонажа – мужа. Показано, как он 
воспринимает эту историю. 

В этой постановке на сцену возвращается Наталья Шев-
ченко – «одна из основателей Камерного театра», особо 
подчеркнул Михаил Бычков. 

– Она ушла, но очень тосковала по театру, – рассказал 
Юрий Овчинников. – Сейчас ей предоставилась возмож-
ность вернуться. Дай Бог, чтобы всё это случилось! 

Эскиз спектакля будет показан 6 апреля в формате Теа-
тра.Light, полную же версию воронежцы смогут увидеть в 
начале следующего сезона. 

В мае к репетициям в Камерном приступит режиссёр 
Марфа Горвиц, два спектакля которой, кстати, ранее 
участвовали в программе фестиваля «МАРШАК». Ей 
предстоит поставить «Осенний марафон» Александра 
Володина. Главную роль исполнит Заслуженный артист 
России Камиль Тукаев. 

С 10 апреля в театре начнёт работу Лаборатория Олега 
Лоевского. Результатом недели интенсивных репетиций с 
молодыми режиссёрами Николаем Русским и Владимиром 
Смирновым станут два эскиза спектаклей – один на большой 
сцене, второй – на малой. Как правило, лучшие работы, соз-
данные таким образом, затем переходят в разряд репетируе-
мых проектов и становятся полноценными спектаклями. 

А в конце марта воронежцы примут участие в националь-
ном фестивале-премии «Золотая маска». 28 марта Камер-
ный покажет «Ак и человечество» на Другой сцене театра 
«Современник», 30-го и 31-го пройдут показы «Дяди Вани» 
на Новой сцене Театра под руководством Олега Табакова. 
Один – в рамках конкурса, другой – в рамках программы 
Russian Case для иностранных продюсеров. 

Татьяна Бабенкова и Михаил Бычков.

анна ШаЛаГина, 
член Союза композиторов 
рФ,  доцент Воронежского 
государственного института искусств

О композиторском дарова-
нии Петра Ольденбург-

ского в Петербурге особенно 
заговорили после большого 
юбилейного концерта в 1880 
году. Он состоялся в связи с 
пятидесятилетием творческой 
деятельности принца и сделал 
автора еще более знамени-
тым. К широкой известности 
государственного деятеля, 
просветителя и благотвори-
теля прибавился ещё статус 
сочинителя музыки. Автор 
двухсот сочинений, среди ко-
торых помимо миниатюр были 
две симфонии и опера, Петр 
Ольденбургский вполне бы 
мог претендовать на свое место 
в истории музыки, а рассужде-
ния о роли просвещенного 
дилетантизма оставить не ме-
нее просвещенным потомкам. 
В случае с Ольденбургским 
скорее интересна сама пара-
дигма: принц и музыка. А если 
взглянуть шире – монархи и 
искусство. 

Музыкальное и поэтическое 
творчество принца Ольден-
бургского не было исключи-
тельно следствием его лич-
ной предрасположенности к 
художественным сферам или 
данной ему определенной доли 
таланта. Традиция поддержа-
ния искусств, как и традиция 
музицирования, а в каких-то 
случаях сочинительства, сре-
ди российских правителей 
существовала всегда, и деяния 
принца влились в этот поток 
самым естественным образом. 
Тут можно вспомнить и роль 
царя Алексея Михайловича в 
создании первого российского 
придворного театра, и Екате-
рину Великую, сочинявшую 
пьесы, и Александра II, благо-
волившего П.И.Чайковскому 
– примеров не счесть. Но даже 
множа и развивая традицию, 
Петр Ольденбургский все же 

вырывается на первые рубежи 
по части творчества. 

Имеются документальные 
свидетельства того, что 

Ольденбургский относился к 
своим занятиям музыкой весь-
ма серьезно и обстоятельно. В 
отделе рукописей Российской 
национальной библиотеки 
находятся интересные образ-
цы гармонических задач и 
другие ученические нотные 
наброски августейшей особы, 
выполненные карандашом. 
Они представляют отчетливую 
картину того, как оттачиваются 
многочисленные аккордовые 
последовательности, причем 
иногда по несколько вариантов 
для одних и тех же тональ-
ностей. Тут же представлены 
автографы разных музыкаль-
ных пьес, вокальных дуэтов. 
Есть и свидетельства того, что 
принц работал над оркестровой 
партитурой и изучал ее.

Немалый интерес пред-
ставляют и автографы оперы 
П.Г.Ольденбургского «Кэтхен 
Хейлбронн, или Испытание 
огнем» – отдельные отрывки и 
полный клавир в записи и об-
работке А.Гензельта. Несмотря 
на то, что рукопись требует 
дополнительной расшифров-
ки и перевода с немецкого 
языка, стилистика оперы ясно 
обнаруживает черты ранне-
го романтизма как в формо -
образовании, так и в фактуре 
и мелодике. 

И з в е с т н о ,  ч т о  о п е р а 
П.Г.Ольденбургского была 
издана и даже имела две поста-
новки: впервые её поставили 
на сцене театра в Ульме в 1860 
году, а затем, уже в следующем 
году, в Висбадене.

У принца была и еще одна 
яркая работа для театра, ко-
торая принесла ему извест-
ность: фрагмент музыки к 
балету «Корсар». Известную 
романтическую поэму Бай-
рона «редактировали» столь 
многократно – и либреттисты, 
и хореографы, и композиторы, 

что история любви Конрата 
и Медоры пополнялась все 
новыми сценическими, хорео-
графическими и музыкальны-
ми воплощениями. Причем 
композиторы, как правило, 
шли в своих решениях за ре-
шениями хореографов. Первая 
премьера балета состоялась в 
Париже в 1856 году, а через 
два года «Корсар» поставили 
уже в Петербурге на сцене 
Большого (Каменного) театра. 
Именно в этой редакции и по-
является вставной номер «Pas 
d’esclave», который добавил к 
имеющейся собственной по-
становке М.Петипа: мелодию 
же для этого номера написал 
П.Ольденбургский. С его му-
зыкой балет идет и в наши дни, 
и композиторский состав, ука-
занный на афише этого спек-
такля – Адольф Адан, Чезаре 
Пуни, Лео Делиб, Риккардо 
Дриго, Петр Ольденбургский, 
– можно увидеть и сегодня. 

До нас дошло, как я уже 
говорила, около двухсот опу-
бликованных произведений 
принца П.Г.Ольденбургского: 
все они хранятся в архивах 
и библиотеках Петербурга. 
Его творчество принца пред-
ставлено самыми разными 
жанрами: это и инструмен-
тальные пьесы, и вокальные, 
хоровые сочинения, которые 
П.Г.Ольденбургский писал на 
собственные стихи и на стихи 
преимущественно русских по-
этов – Жуковского, Пушкина, 
Лермонтова. Обе его симфонии 
также были изданы, правда, в 
клавирном варианте для двух 
фортепиано.

Ответом же на вопрос, на-
сколько самодостаточны со-
чинения Ольденбургского по 
своей художественной ценно-
сти, мог бы стать подробный 
анализ всего его творчества; 
немаловажным является так-
же и точное восстановление 
хронологии, поскольку пери-
од, на который приходится 
его творчество, охватывает 
большой промежуток време-

ни – пятьдесят лет (начиная 
с 1830-го и заканчивая 1881  
годами); а за этот период му-
зыкальная культура России 
пополнилась столькими сочи-
нениями и столькими шедев-
рами, что «фон», на котором 
должна была бы высветиться 
фигура П.Ольденбургского-
композитора, – в силу его 
(фона) яркости и неповто-
римости – явно требовал от 
любой отдельной персоналии 
и соответствия, и высочайшего 
достоинства творчества. Опусы 
П.Ольденбургского рождались 
в условиях сосуществования 
великих имен, шумных, гран-
диозных премьер, которые 
чаще и не обходились без его 
присутствия, – и салонного, 
домашнего музицирования, ко-
торое сам принц культивировал 
и поддерживал в своем дворце. 
В этом сложном перекрестье 
влияний и веяний времени, 
вероятно, и следует искать па-
раллели, ассоциации, аналогии, 
позволяющие расставить неко-
торые предварительные акцен-
ты в понимании и оценке твор-
чества П.Ольденбургского. 

Был ли принц профессио-
налом? Принимали ли 

современники его творчество 
безоговорочно? Князь Петр 
Владимирович Долгоруков, на-
пример, подчеркивая благород-
ство деяний Ольденбургского, 
совершенно не признавал в 
нем творца. «История не будет 

обязана ни слушать плохой му-
зыки, ни читать плохих стихов 
принца Петра Георгиевича, 
но всегда с уважением помя-
нет имя основателя Училища 
правоведения, который к тому 
же всегда был добрейшим и 
честнейшим человеком», – пи-
сал он. Но в дневниках извест-
нейшего критика Владимира 
Одоевского находим совсем 
другую оценку. «Поутру в Ма-
лом театре на представлении 
воспитанницами маленького 
балета и баллады Эвтерпа, му-
зыка и слова принца Ольден-
бургского. Право недурно – и 
мысль новая соединить кантату 
с балетом (Терпсихора пляшет 
под пение Эвтерпы). Было 
человек тридцать приглашен-
ных и между ними нашлись, 
разумеется, насмешники и по-
рицатели. Я им сказал: Господа, 
вы млеете от музыки Верди; 
а ведь в музыке, которую вы 
только что слышали, во сто раз 
больше музыкального смысла, 
чем в операх Верди». 

И все же П.Ольденбургский 
желал быть и понятым, и при-
знанным своими современни-
ками. Отсюда – и посвящения, 
красиво и крупно прописанные 
на титульных листах сборни-
ков, и описанное многими бла-
гоговение перед исполнением 
собственных произведений, и 
желание увидеть переводы на 
русский язык своих немецких 
стихов, наконец, само имя 
принца на афише «Корсара» 

(кому-то ведь принадлежала 
идея перечислить всех «со-
участников» А.Адана!). 

Но к какой аудитории об-
ращался принц и достиг ли он 
искомого отклика? Имперский 
Петербург, как известно, куль-
тивировал в ту пору салонное 
искусство, и аристократиче-
ские салоны давали принцу 
carte blanche для создания ро-
мансов, песен, танцев, маршей. 
Монументализм, похоже, оста-
вался в стороне (или на недося-
гаемой вершине?) от жанровых 
приоритетов Ольденбургского-
композитора. Эта часть твор-
чества, даже если обратиться 
к самому «монументальному» 
жанру – опере, давала вторую 
жизнь первой, камерной. Судя 
по количеству тех же маршей 
и арий-романсов, коими изо-
билует клавир «Кэтхен Хейл-
бронн», здесь автор недалеко 
отходит от собственных экспе-
риментов в области обиходной 
музыки. 

Ясно одно: вопросов, по-
рождаемых личностью 

П.Ольденбургского, много, и 
они ждут своих ответов. Совер-
шенно очевидно, что задачей 
первостепенной важности на 
сегодняшний день является 
большая работа по изучению 
нотных источников и докумен-
тальных свидетельств жизни и 
деятельности принца, безуслов-
но, заслуживающего внимания 
со стороны потомков.

Светлана ВороБЬЁВа

Особенно остро проблема 
стоит в тех местах, где авто-
мобилю разрешено совершать 
поворот на зелёный одновре-
менно с движением по перехо-
ду пешеходов или где оборудо-
ван нерегулируемый переход. 
Именно на таких пересечениях 
сталкиваются интересы двух 
групп участников дорожного 
движения. Драма, истинно 
достойная пера Ф. М. Досто-
евского: «Тварь ли я дрожащая 
или право имею?». Складыва-
ется впечатление, что многие 
готовы отдать свою жизнь, 
лишь бы сэкономить пару се-
кунд. На регулируемом перехо-
де пешеходы уже сломя голову 
бегут на желтый сигнал све-
тофора, а на нерегулируемом 
водитель начинает движение, 
не дождавшись, пока человек 
пересечёт проезжую часть. По 
статистике каждый второй рос-
сиянин сталкивается с тем, что 
его не пропускают на переходе. 
От этого рождается некое вза-
имное неуважение водителей 
к пешеходам, а пешеходов к 
водителям. 

Понятно, что дальше так 
продолжаться не может. Ведь 
на кону чаще не просто здоро-
вье, а человеческая жизнь. 

Проблемы безопасности 
пешеходов на улицах наших го-
родов и стали темой большого 
разговора, который состоялся 
в здании областной админи-
страции в Воронеже. В нём 
приняли участие представи-
тели органов власти, ГИБДД, 
общественных организаций. 

У каждой из этих сторон есть 
свой специфический подход 
к обозначенной проблеме, но 
всех, безусловно, объединяет 
большая и благородная цель: 
сделать наши дороги макси-
мально безопасными. Такое 
объединение и позволило стар-
товать новой программе с очень 
ёмким названием «Сложности 
перехода». 

В Воронежской области 
в рамках реализации этой 
кампании планируется также 
привести в нормативное со-
стояние пешеходные пере-
ходы: оборудовать светоотра-
жающей разметкой, знаками, 

ограждениями и освещением. 
Кстати, в регионе таких объ-
ектов около трёх тысяч, о 
чем напомнил заместитель 
губернатора Геннадий Макин. 
Однако, как отметил главный 
государственный инспектор 
безопасности дорожного дви-
жения генерал-лейтенант по-
лиции Виктор Нилов, задачу 
не следует сводить лишь к обо-
рудованию переходов. Важно 
организовать системную ра-
боту с обществом. 

– Сейчас мы уже не говорим 
о том, что должны научить де-
тей Правилам дорожного дви-
жения. Теоретических знаний 

в современном мире просто 
недостаточно. Подрастающее 
поколение должно закреплять 
практические навыки, поэтому 
нам так важны как стацио-
нарные, так и передвижные 
автогородки. Мы должны ве-
сти работу так, чтобы научить 
людей пользоваться той ин-
фраструктурой, которая есть, 
даже если она недостаточна в 
некоторых местах, – подчер-
кнул Виктор Нилов. 

Как отметила президент 
экспертного центра «Движение 
без опасности» Наталья Агре, 
необходимо формировать куль-
туру участников дорожного 
движения. 

– Мы выступаем с иннова-
ционным проектом, создан-
ным для того, чтобы наладить 
контакт между водителем и 
пешеходом. В ней постараемся 
охватить все социальные груп-
пы населения, начиная с детей 
и заканчивая такой сложной 

аудиторией, как пенсионеры, – 
отмечает Наталья Агре. 

Также эксперты подчёрки-
вали, что к некоторым инициа-
тивам, способным повлиять на 
сохранность жизни, общество 
не готово. Одним из неудач-
ных проектов они называют 
внедрение светоотражающих 
элементов. Школьники не хо-
тят носить на рюкзаках такие 
«маячки», да и старшее поколе-
ние (акция также была рассчи-
тана на пожилых граждан) не 
готовы нацепить на тележечки 
светоотражающие полоски. 
Объясняется это тем, что дети 
смотрят, как воспринимают 

такое нововведение окружаю-
щие, а в обществе тренда на 
ношение светоотражающих 
элементов нет. 

– Мы понимаем, что важно 
обучать людей вежливому 
общению на дороге, потому 
что только инфраструктурой 
проблему не решить. У нас 
проведено множество акций, 
направленных на снижение 
скоростного режима в городе, 
и на то, чтобы приучить лю-
дей к пересечению проезжей 
части только в специально 
отведённых местах. Но по 
статистике ГАИ, оказалось, 
что люди начали гибнуть на пе-
шеходных переходах. Поэтому 
мы провели акцию, в которой 
знакомили автомобилистов и 
пешеходов с механикой тормо-
жения. Будем активно работать 
с детьми, начиная с детского 
сада и заканчивая категорией 
начинающих водителей, – рас-
сказала о насущных задачах 
Наталья Агре.

В ходе реализации про-
граммы «Сложности перехода» 
запланирован комплекс меро-
приятий для детей, который 
включает и образовательные 
занятия, и развлекательные 
уроки. Подготовлены и соци-
альные видеоролики, которые 
будут показаны на федераль-
ных телеканалах, радиовыпу-
ски на центральных радиостан-
циях страны, графические ма-
териалы станут распространять 
в социальных сетях и в СМИ. В 
частности, в регионах появятся 
Центры по профилактике дет-
ского дорожно-транспортного 
травматизма. Подобный Центр 
появится в Борисоглебске с 
пропускной способностью 
около тысячи детей. Также 
там начнут готовить педагогов 
по программам работы с раз-
личными группами детей, в 
том числе с ограниченными 
возможностями. 

Перейти улицу  
и остаться… живым
Проблема | Перебраться с одной стороны улицы на другую в современном городе 
сравнимо по опасности с переходом по канату над озером с крокодилами.  
И в том, и в другом случае на кону стоит не только здоровье человека
Причисляю себя к активным пешеходам – стараюсь 
добираться как на работу, так и с работы домой на 
своих двоих, да и вообще люблю прогуляться по 
воронежским улицам. Однако каждый раз, когда 
подхожу к светофору или переходу с зеброй, моё 
сердце замирает, потому что угадать, как поведёт 
себя водитель, просто нереально. 

Эксперты подчёркивали, что к некоторым 
инициативам, способным повлиять на 

сохранность жизни, общество не готово. Одним 
из неудачных проектов они называют внедрение 
светоотражающих элементов. 

Принц и музыка 
Поиски и находки
Единственный лишь раз Пётр Георгиевич Ольденбургский побывал в 
Рамони. Приезжал навестить сына Александра и молодую невестку Евгению 
Максимилиановну в их новом поместье, подаренном Александром II молодой 
чете на их свадьбу. Простой, казалось бы, факт, если бы не имя гостя, уводящее 
в мир удивительных историй, которыми так славен сам замок и, конечно,  
весь род Ольденбургских. 

Принц П.Г. Ольденбургский с невесткой Е.М.Ольденбургской в Рамони. 

ВеСти

Следы рассказывают  
о косулях и зайцах
Впервые за всю историю существования заказника «Каменная 
Степь» инспекторы отдела охраны Воронежского заповедника 
провели зимний маршрутный учёт животных.

Государственный природный заказник федерального значе-
ния «Каменная Степь» расположен в Таловском районе на во-
доразделе бассейнов рек Битюг и Хопёр. Это подведомственная 
территория Воронежского заповедника. Охранные мероприя-
тия и научные исследования проводятся здесь силами инспек-
торов охраны и научными сотрудниками заповедника.

Заместитель директора в области охраны окружающей 
среды Михаил Руденко организовывал выезд в заказник «Ка-
менная Степь» и участвовал в учёте млекопитающих вместе с 
инспекторами охраны. Учёт провели на снегоходах, по заранее 
запланированным двум учётным маршрутам по 12 и 15 кило-
метров каждый, на расстоянии в два километра друг от друга. 
Общая площадь учёта составила 5232 гектара.

Учётчики зафиксировали GPS-навигатором увиденные сле-
ды косуль, лис, зайцев, куницы. Все результаты проведённого 
учёта наносятся на карту и обрабатываются в специальных 
программах старшим научным сотрудником Александром. 
Мишиным, информирует сайт Воронежского заповедника.

Лекарство, чтобы победить 
Олимпиада профессионального мастерства среди студентов 
третьего-четвёртого курсов среднего профессионального 
образования впервые прошла на фармацевтическом факультете 
Воронежского государственного университета.

Она явилась начальным этапом Всероссийской олимпиады 
и проводилась в несколько этапов. На начальном, отборочном, 
как сообщает сайт ВГУ,  проводилась проверка теоретических 
знаний студентов в форме тестирования по основным про-
фильным дисциплинам специальности «Фармация». На втором 
– ребята решали практическое задание – переводили на латин-
ский и русский содержание прописи рецептурного бланка. На 
третьем, заключительном, этапе конкурсантам предложили при-
готовить сложный многокомпонентный порошок по рецепту на 
индивидуальное изготовление, а также, среди прочего, оценить 
санитарный режим на рабочем месте. Первое призовое место 
присуждено студентке третьего курса Алине Асеевой. 

Пять лет на пленэре 
Выставка, посвящённая пятилетию академического пленэра 
«На родине И.Н.Крамского», открылась в Липецком областном 
выставочном зале Союза художников России. 

Этот пленэр ежегодно проводится в Острогожском районе, 
собирая живописцев из Воронежа, Борисоглебска, Белгорода, 
Брянска, Зарайска, Курска, Липецка, Москвы, Орла, Пензы, 
Санкт-Петербурга, Старого Оскола и Тамбова. Затем созданное 
ими становится основой картинных галерей в социально зна-
чимых объектах Воронежской области. На выставке в Липецке 
оказались представлены работы, созданные в Острогожске и 
окрестностях. 

Зацвели подснежники
Жители грибановских сёл Средний и Нижний Карачан раньше 
обычного заметили в окрестных лесах первые подснежники. 

Обычно эти первоцветы появляются не раньше середины 
апреля. Старожилы считают, что во всём виновата аномально 
тёплая весенняя погода. В Грибановском районе почти весь 
снег растаял. 

Анатолий КРУГЛОВ, Сергей ЛЬВОВ,  
Василий ЧеРнОУСОВ. 

Юные защитники планеты 
В россошанской межпоселенческой библиотеке имени 
А.Т.Прасолова состоялся районный конкурс агитбригад 
«Пусть цветёт планета наша». 

Посвящён смотр Году экологии в России. В читальном зале 
библиотеки собрались восемь команд старшеклассников. Как 
сообщает сайт администрации Россошанского района, ребята 
представляли визитную карточку своей экологической коман-
ды, защищали приготовленный плакат. Кроме того, конкурсанты 
подготовили тематические выступления. «Гран-при» конкурса 
агитбригад завоевали ребята из школы №25. Также отмечены 
воспитанники Криничанской школы и лицея №11.

Артисту посвящается
Мемориальная доска солисту ансамбля песни и пляски Рос-
сийской армии имени А. В. Александрова Евгению Булочни-
кову, погибшему в катастрофе Ту-154, появилась на здании 
школы в селе 2-е Никольское Бобровского района в пятницу, 
10 марта. Артист окончил в этой школе 9 классов. 

Собравшиеся почтили память погибших в авиакатастрофе 
над Чёрным морем минутой молчания. Прозвучали сти-
хотворения, посвященные погибшим пассажирам самолета 
Ту-154, и записи песни в исполнении Евгения Булочникова. 
На открытии доски присутствовала мать Евгения – Ольга 
Булочникова.

Валерий КАзАнОВ, Василий ЧеРнОУСОВ. 
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